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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Первооткрыватель Талнахского месторождения предложил создать "второй Норильск"  
Заместитель генерального директора Сибирского НИИ геологии, геофизики и 

минерального сырья (Новосибирск) Валерий Старосельцев предложил создать в Хатанге 
новый центр разработки полезных ископаемых Таймыра. 
  По его словам, промышленный узел по значимости должен стать "равным Норильску". 
Об этом Старосельцев заявил в докладе на Международной Арктической конференции в 
Красноярске 21 ноября.  

По словам ученого, Хатанга сейчас представляет убогое зрелище, но у нее есть 
большое будущее. Рядом расположены месторождения технических алмазов, ценных горных 
пород, наконец, ресурсы в миллиарды тонн нефти Тунгусской синеклизы. 

Валерий Старосельцев не уточнил, каких сроков и финансовых вложений потребует 
превращение Хатанги во "второй Норильск", тем не менее, собрал аплодисменты зала 
конференции. 

Добавим, что Валерий Степанович Старосельцев – одна из легенд советского периода 
освоения Арктики. В 1960 году он стал первооткрывателем богатейшего Талнахского 
месторождения цветных металлов. Затем на протяжении 50 лет занимался поисками нефти и 
газа. Тем не менее, как уверяет ученый, он и сейчас знает, как найти новые месторождения 
металлов в Норильском промышленном районе. 

ИА Пресс-Лайн 
 

На Таймыре назвали имя лучшего участкового 
       В Администрации района состоялось заседание конкурсной комиссии по проведению 
конкурса на присвоение звания «Народный участковый Таймырского Долгано-Ненецкого 
муниципального района» (далее – комиссия), на котором были объявлены имена 
победителей.  
      Звание «Народный участковый» и снегоход из рук Главы Таймыра Сергея Батурина 
получит житель поселка Носок с.п. Караул, капитан полиции Владимир Немиров.  
      Капитану полиции Кыязбеку Курбанову из Дудинки, занявшему второе место, достанется 
персональный компьютер – ноутбук. Третий приз – видеокамеру вручат старшему лейтенанту 
полиции из поселка Новая с.п. Хатанга Степану Рябову.      
      Всего на конкурс были допущены заявки от семи участковых уполномоченных полиции. 
Членами комиссии было принято решение поощрить тех участников, кто не занял призовые 
места цифровыми фотоаппаратами, закупленными на средства спонсорской помощи.    

   «Таймыр» 
 

В Красноярском крае будут искать нефть на плато Путорана  
В ближайшее время начнется поиск нефти на плато Путорана. Об этом 21 ноября 

журналистам рассказал председатель научного совета РАН по геологии и разработке 
нефтяных и газовых месторождений Алексей Конторович. 

Ученые предполагают найти в северной части плато Путорана большое месторождение 
нефти. «В последнее время и „Роснефть“ и красноярские компании уже работали там, и я 
уверен, нас ждут там большие открытия. Мы давно верим, что там есть большие запасы 
нефти», — пояснил Конторович. Он опроверг опасения в том, что при разведке может 
пострадать заповедная территория: «Разведка начнется на участке, не входящем в 
заповедник». 

Пока же самым перспективным, из всех ранее разведанных месторождений является 
Ванкорское. В ближайшее время планируется довести добычу до 25 млн тонн, а 
максимальный объем добычи может достигнуть 40 млн. Большая добыча газа ожидается на 
Таймыре, а крупные запасы нефти предполагаются в Ванаваро-Хатангском районе. 

Вообще, по мнению Конторовича, в стране пора поменять подход к освоению 
Арктических территорий: «Нужно не действовать так, как это делалось раньше — быстро 
прибежать, взять те ресурсы, которые удобнее и ближе лежат и уйти. Подход к освоению 
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территории должен быть комплексным — должна развиваться энергетика и добыча 
природных ресурсов. Но в Арктику нужно заходить аккуратно, не нарушая природного 
баланса». 

Поддержал коллегу и Вячеслав Селивёрстов, координатор Российско-Канадской 
программы и заместитель директора института экономики и организации промышленного 
производства СО РАН. «Все затраты на освоение Арктики должны считаться на только с 
экономической точки зрения. Мы должны просчитывать социальные эффекты нашей работы. 
Например, в ходе конференции будут выступления представителя крупнейшей 
золотодобывающей компании Канады. Они покажут хороший пример социальной 
ответственности бизнеса, который вторгается в исконные земли малых северных 
народностей. Здесь россиянам есть чему поучиться», — рассказал Селивёрстов. 

«Лаборатория новостей» 
  

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
Депутаты Горсовета продолжат сессионную работу 

25 ноября состоится второе заседание восьмой сессия Дудинского городского Совета 
депутатов. Проект повестки дня заседания содержит 15 вопросов. Депутаты планируют 
рассмотреть в первом чтении проект решения о городском бюджете города Дудинки на 
будущий год и назначить дату соответствующих публичных слушаний по этому проекту. 
  Парламентарии проанализируют предлагаемые изменения нормативных правовых 
актов, принятых ранее, обсудят кандидатуру на должность директора муниципального 
автономного учреждения «Арктика плюс», рассмотрят вопрос продления срока действия 
соглашения о передаче полномочий органам власти муниципального района в части 
строительства канализационно-насосной станции в Дудинке. Повесткой также предусмотрено 
внесение изменений  в Устав муниципального образования согласно результатам прошедших 
7 ноября публичных слушаний. 
 
 
«Северный сувенир» назовёт лучших мастеров 

25 ноября в 12:00 в городском Центре народного творчества начнётся церемония 
подведения итогов двенадцатого традиционного конкурса декоративно-прикладного 
творчества «Северный сувенир» на приз Главы города Дудинки. В этом году конкурс собрал 
рекордное количество участников – более двухсот мастеров. Определять победителей будет 
компетентное жюри, в которое вошли искусствоведы городов Дудинки и Норильска. Конкурс 
проводится с целью популяризации самодеятельного художественного и декоративно-
прикладного творчества и способствует выявлению молодых талантливых мастеров. 
Организатором «Северного сувенира» выступают комитет культуры, молодежной политики и 
спорта Администрации Дудинки и городской Центр народного творчества. 
 
 
Боксеры из Дудинки отличились на выездных соревнованиях. 

С 18 по 20 ноября в городе Норильске прошло открытое первенство муниципального 
образования по боксу.  

Дудинку на турнире представляли двенадцать боксеров. Семь из них показали 
отличные результаты, вернувшись домой с наградами. Первые места в своих весовых 
категориях заняли Даниил Кустов, Денис Шагиахметов, Влад Хвостов и Николай Виноградов. 
На счету дудинской команды также три вторых места. Все спортсмены –  воспитанники 
тренера муниципального автономного учреждения «Дудинский спортивный комплекс» Игоря 
Насонова.  
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3. СМИ О Е М О «ГОРОД  НОРИЛЬСК» 
 

Росздравнадзор проконтролировал выполнение программы "Здоровье" в Норильске 
Росздравнадзор проконтролировал выполнение программы "Здоровье", лекарственное 

обеспечение льготной категории населения и другие направления деятельности лечебных 
учреждений Норильска. Об этом пишет газета "Заполярный вестник". 

Во время проверки в октябре, главной задачей которой был контроль выполнения 
национального проекта "Здоровье", представители Росздравнадзора выявили отдельные 
проблемы в части иммунизации норильчан. В целом ход работ по проекту получил 
положительную оценку проверяющей инстанции. 

По словам заместителя начальника управления здравоохранения Норильска Анатолия 
Братчика, в ноябре Росздравнадзор отметил, что предписания по итогам октябрьской 
проверки в лечебных учреждениях города выполнены. Комиссия также положительно 
оценила значительные улучшения в части лекарственного обеспечения льготной категории 
населения и других направлений деятельности северного здравоохранения. 

Представители управления Росздравнадзора по Красноярскому краю провели в Норильске 
неделю. Проверка закончилась 18-го ноября, она совпала с днем окончания плановой в 
северном городе вакцинации против сезонного гриппа. 

"Таймырский Телеграф" 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР   
 

Авиакомпания NordStar открыла онлайн-регистрацию на рейсы из Норильска  
Каждый пассажир может самостоятельно зарегистрироваться на сайте авиакомпании 

www.nordstar.su в разделе «Регистрация на рейс». Онлайн-регистрация открывается за 24 
часа и заканчивается за три часа до отправления рейса. При помощи новой услуги пассажир 
может самостоятельно выбрать удобное место в салоне самолета и распечатать посадочный 
талон, по которому будет производиться посадка в самолет. Подробности - на сайте 
авиакомпании. 

«Заполярная правда» 
 

ГМК «Норильский никель» расширяет корпоративную жилищную программу 
С 2010 года ОАО «ГМК «Норильский никель» успешно реализует социальную жилищную 

программу «Наш дом», в рамках которой сотрудники Заполярного филиала «Норникеля», 
ЗТФ и Кольской ГМК имеют возможность на особых условиях приобрести квартиры в 
благоприятных регионах России. На реализацию данной программе компания выделяет 4 
млрд рублей. 

 Как сообщает ГТРК «Норильск», к началу 2012 года участниками жилищной программы 
станут более 1100 работников «Норильского никеля». 

 Учитывая значимость и социальную направленность данной программы, в 2011 году 
руководство «Норникеля» приняло решение о ее расширении, и в продолжение запустило 
новую программу «Мой дом». Ее участниками станут работники ряда дочерних предприятий 
группы компании, таких как «Заполярная строительная компания», «Норильский 
обеспечивающий комплекс», «Норильскникельремонт», «Таймыргаз», «Норильскгазпром», 
«Нортранс-Норильск», «Норильскпромтранспорт», «НТЭК», «Норильскпроект», 
«Норильскгеология». 

 Условия получения квартиры на материке остались прежними — «Норникель» оплачивает 
50% стоимости жилья, а остальную сумму без процентов в течение 5-10 лет выплачивает 
участник программы. 

 «Мой дом» — стратегический ход компании в условиях дефицита кадров. «Норильский 
никель» предоставляет работникам уникальную возможность обеспечить себе достойное 
будущее на материке, а Компании — сохранить высококлассных специалистов на своих 
предприятиях. 

НИА 
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5.  СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО   
 
Муниципальные образования края получат субсидии из краевого бюджета на 
реализацию муниципальных программ повышения бюджетных расходов 

Восемь муниципальных образований, реализующих лучшие программы повышения 
эффективности бюджетных расходов, получат субсидии из краевого бюджета. 
Соответствующее постановление подписано сегодня первым заместителем Губернатора края 
- председателем Правительства края Эдхамом Акбулатовым. 

Напомним, что долгосрочной целевой программой "Повышение эффективности 
деятельности органов местного самоуправления" предусмотрено 25 млн рублей на 
предоставление в 2011 году субсидий бюджетам муниципальных образований края на 
реализацию муниципальных программ, направленных на повышение эффективности 
бюджетных расходов. Субсидии предоставляются на конкурсной основе. 

В текущем году заявки на участие в конкурсе поступили от 15 территорий. Министерство 
финансов края оценивало представленные документы на соответствие таким условиям, как 
отсутствие просроченной задолженности по долговым обязательствам муниципального 
образования, соблюдение органами местного самоуправления требований бюджетного 
законодательства, наличие в бюджете муниципального образования средств на 
софинансирование мероприятий программы. 

Кроме того, были оценены показатели, характеризующие сбалансированность и 
устойчивость местных бюджетов, наличие и качество исполнения целевых программ, 
реформирование сети муниципальных учреждений в рамках реализации 83-го федерального 
закона, степень внедрения муниципальных услуг, оказываемых в электронной форме, 
открытость информации о деятельности муниципалитетов. 

Результаты проведенной оценки были обсуждены на заседании специально созданной 
комиссии под председательством заместителя Губернатора края - заместителя председателя 
Правительства края Виктора Томенко. 

По итогам проведенного конкурса победителями признаны: города Минусинск и Норильск, 
районы Абанский, Балахтинский, Дзержинский, Каратузский, Минусинский, Нижнеингашский. 

"Муниципальные образования, победившие в конкурсе, являются первопроходцами в 
реализации нового этапа бюджетной реформы, который стартовал в прошлом году, - отметил 
министр финансов края Роман Одинцов. - Благодаря этому, территории не только получили 
финансовую поддержку из краевого бюджета, но и сработали "на опережение", начав 
внедрение новых инструментов бюджетного регулирования, наработали практический опыт 
реализации реформы. В конечном итоге реализация муниципальных программ, 
направленных на повышение эффективности бюджетных расходов, непосредственно 
отразится на качестве предоставления муниципальных услуг населению, приведет к 
повышению открытости и прозрачности деятельности органов местного самоуправления". 

«Красноярский край» 
 
Полпред Толоконский предложил вернуть Красноярску статус 70-летней давности  

Красноярск должен стать сибирским центром выработки решений по освоению Российской 
Арктики и сибирского Севера.  

Об этом на открытии международной конференции "Сибирский Север и Арктика в условиях 
Глобальных вызовов 21 века" заявил полномочный представитель президента РФ в СФО 
Виктор Толоконский.  

"Красноярск может стать постоянной площадкой, где объединяются усилия по изучению и 
решению проблем Арктики", - сказал Толоконский. Он уточнил, что для этого у региона есть 
все возможности, в частности, многолетние традиции освоения севера. 

Виктор Толоконский отметил также, что у Красноярска есть и научная база для изучения 
Заполярья – в Сибирском федеральном университете (СФУ). 

Напомним, что Красноярск уже был центром освоения Арктики – в советский период. В 
частности, в 1930-е годы здесь было создано Главное управление Северного морского пути.  
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Этот орган координировал освоение Арктики СССР. Тогда формировались новые морские и 
авиационные маршруты, развивался СМП. 

ИА Пресс-Лайн 
 
6.  СМИ О РОССИИ   
 
Президент РФ выступит с посланием парламенту при Думе 6-го созыва - Грызлов 

Ежегодное послание президента РФ Федеральному Собранию прозвучит при Думе шестого 
созыва, после выборов 4 декабря, сообщил журналистам в понедельник спикер Госдумы 
Борис Грызлов. 

"В Думе пятого созыва мы не сможем уже послушать послание президента, это будет в 
Думе шестого созыва", - сказал он. 

ЦИК РФ ранее обещал подвести итоги выборов не позднее 19 декабря. 
При этом спикер Госдумы затруднился ответить на вопрос журналистов о дате оглашения 

послания. "Это вопрос не к Государственной думе", - заявил Грызлов. 
Источник в Кремле заявил в середине ноября, что дата оглашения послания президента 

пока не определена. В понедельник ряд СМИ сообщил, что обращение главы государства с 
посланием, скорее всего, состоится в конце декабря. 

В соответствии с Конституцией глава государства ежегодно обращается к Федеральному 
Собранию с посланием о положении в стране и об основных направлениях внутренней и 
внешней политики. 

Нынешний состав Госдумы, сформированный по итогам выборов в декабре 2007 года, 
собрался на свое первое заседание только 24 декабря, передаёт РИА Новости. 

ПРАЙМ 
 
Инфляция за год может превысить 7% 

Оптимизм, проявлявшийся в бесконечных заявлениях о непременном исполнении 
официального прогноза по инфляции (6,5-7% за год), иссяк. Первым сдался председатель ЦБ 
РФ Сергей Игнатьев. В пятницу он сообщил, что ослабление курса рубля может сказаться на 
инфляции в декабре, и по итогам 2011 года она может чуть превысить психологически 
важную отметку в 7%.  

Экономисты, опрошенные "Интерфаксом", считали, что рост цен в октябре стал во многом 
следствием ослабления рубля в сентябре, но в октябре валютные колебания были уже не 
столь ощутимыми, и влияние фактора ослабления рубля на инфляцию в ноябре-декабре 
будет уже не столь заметно. Консенсус-прогноз аналитиков по инфляции на 2011 год, 
составленный "Интерфаксом" в конце октября, равняется 6,9%.  

Первый зампред ЦБ РФ Алексей Улюкаев в начале октября заявил, что в ноябре-декабре 
недельная инфляция будет в среднем составлять 0,2% из-за эффекта снижения курса рубля.  

Между тем министр экономического развития Эльвира Набиуллина продолжает 
настаивать, что инфляция по итогам 2011 года в России составит 6-7%. Об этом она 
сообщила журналистам не далее как пятницу. В октябре замглавы Минэкономразвития 
Андрей Клепач также уверял, что годовая инфляция может быть даже ниже отметки в 6,5%.  

Премьер-министр Владимир Путин похвалился перед представителями немецкого бизнеса, 
что в этом году ожидается рекордно низкое значение за всю историю России - примерно 7%.  

Согласно данным Росстата, потребительские цены с начала года по 14 ноября выросли на 
5,5%. Всего в ноябре Минэкономразвития прогнозирует инфляцию на уровне 0,6-0,7%. 
Планка в 7% может не покориться денежным властям, если в декабре инфляция превысит 
1,1%. В декабре прошлого года цены выросли на 0,7%, а за весь год - 8,8%.  

Несмотря на возможную неудачу в этом году, С.Игнатьев заверил, что в следующем году 
ЦБ РФ планирует уложиться в 5-6% роста цен. По крайней мере эффект ослабления рубля не 
должен сказаться на инфляции в начале следующего года. Вероятность номинального 
укрепления рубля до конца 2011 года выше, чем его ослабления, заявил Сергей Игнатьев, 
оговорившись, что высказывает "свою личную точку зрения". 

/Финмаркет/   



 
 
 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

7 

 
Медведев отвел 15 лет на обеспечение россиян жильем  

Для выхода России на сбалансированный уровень обеспеченности граждан жильем 
потребуется до 15 лет, заявил президент РФ Дмитрий Медведев в Уфе на встрече с 
журналистами. 

«Жилищный вопрос остается самым главным для граждан нашей страны. И кто бы ни 
занимался этим вопросом, кто бы ни пришел, в конечном счете, к управлению нашим 
государством, правительством, эта тема все равно будет актуальной еще, думаю, минимум 
лет 10-15», — сказал Медведев, добавив, что после этого срока речь будет идти уже только 
об улучшении существующих жилищных условий. 

Глава государства также подчеркнул, что в решение жилищного вопроса должны 
участвовать и федеральные, и региональные, и муниципальные власти, а также сами 
граждане. 

«Потому что бесплатного жилья практически нет, да это и не очень правильно. Каждый 
человек должен планировать свои какие-то копеечки вложить в жилье, потому что это 
основное благо, но эти вложения должны быть для него по силам. То есть нельзя требовать, 
чтобы гражданин, допустим, полностью разделся и занимался только жильем», — отметил 
Медведев. 

В ноябре 2010 года правительство России утвердила обновленную федеральную целевую 
программу (ФЦП) «Жилище» на 2011-2015 годы. По ней в 2011 году в России должны ввести 
в эксплуатацию 63 миллиона квадратных метров жилья, в 2012-м — 67 миллионов 
«квадратов», в 2013-м — 71 миллион, в 2014-м — 79 миллионов, в 2015-м — 90 миллионов, в 
2016-м — 101 миллион, в 2017-м — 110 миллионов, в 2018-м — 120 миллионов, в 2019-м — 
131 миллион, в 2020-м — 145 миллионов. По прогнозам разработчиков программы, доля 
семей, которые смогут купить жилье на собственные средства и кредиты, должна вырасти 
более чем в 2,5 раза по сравнению с 2009 годом (с 12 до 30 %). 

Реализация программы ФЦП «Жилище» стартовала в 2002 году и была рассчитана до 2010 
года. В нее входят несколько подпрограмм: «Обеспечение земельных участков коммунальной 
инфраструктурой в целях жилищного строительства», «Модернизация объектов 
коммунальной инфраструктуры», «Обеспечение жильем молодых семей» и «Выполнение 
государственных обязательств по обеспечению жильем категорий граждан, установленных 
федеральным законодательством». В 2007 году был создан Фонд ЖКХ, который на долевой 
основе с регионами финансирует капремонт и расселение аварийных домов. По заявлениям 
чиновников, реализация всех этих программ улучшила жилищные условия десятков тысяч 
россиян, было построено несколько сот миллионов квадратных метров жилья. 

Вместе с тем, по данным Федерального фонда содействия развитию жилищного 
строительства, по состоянию на конец 2010 года потребность россиян в жилье составляла 
1,57 миллиарда квадратных метров. Для удовлетворения этой потребности нужно увеличить 
жилищный фонд почти на половину. 

  Лента.Ру 
 
Самую большую зарплату в России получают нефтяники 

Самая большая зарплата в России — у нефтяников. В октябре они получали в среднем 61 
тысячу рублей. Это на 14 тысяч больше, чем у финансистов, прежде являвшихся лидерами 
среди самых высокооплачиваемых сотрудников.  

В целом по стране средняя зарплата в октябре составила 23 тысячи 300 рублей. Меньше 
всех платили в России этой осенью работникам швейного производства — чуть более 11 
тысяч рублей. В образовании средняя зарплата составляла почти 16 тысяч, в 
здравоохранении — 17 тысяч рублей, передаёт радио «Вести ФМ». 

Вести ФМ 
 

Налоги в России готовы вытеснить доходы 
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Уровень налоговых ставок в России приближается к критическому, их дальнейшее 
повышение приведет к давлению на экономику и выпадению доходов. Такое мнение 
высказала в понедельник министр экономического развития Эльвира Набиуллина  

По ее словам, Миэкономразвития выступает за то, чтобы налоговая система в России была 
стимулирующей, а налоговая нагрузка не повышалась. В то же время Набиуллина считает, 
что бизнес поверит в заверения правительства о неувеличении налоговой нагрузки только 
после того, как будут решены проблемы, вызывающие предложения повысить налоги. В 
первую очередь, речь идет о пенсионной реформе. 

Вести ФМ 
 

Дворкович подсчитал налоговую нагрузку на экономику  
Налоговая нагрузка на российскую экономику составляет сейчас около 40 процентов от 

объема ВВП. Об этом заявил помощник президента России Аркадий Дворкович, сообщает 
РИА Новости. В ходе конференции он оспорил мнение исполняющего обязанности министра 
финансов Антона Силуанова, оценившего налоговую нагрузку в 31-32 процента.  

Минфин и Дворкович также разошлись в своем отношении к мерам по корректировке 
нагрузки. Силуанов отметил, что налоговая политика не должна изменяться в ближайшие 5-6 
лет. В свою очередь, помощник президента заявил, что в течение трех лет номинальные 
налоговые ставки могут снизиться.  

Дворкович добавил, что главное изменение в системе связано даже не со снижением 
ставок, а с децентрализацией налоговых полномочий. В частности, он отметил, что таковая 
может быть осуществлена при замене НДС налогом с продаж.  

Он также пообещал, что сделает все, чтобы налоги повышены не были. Помощника 
президента поддержала министр экономического развития России Эльвира Набиуллина. По 
ее словам, уровень ставок приближается к критическому.  

Набиуллина заметила, что ключевой задачей для государства сейчас является 
экономический рост. Увеличение ВВП на 1 процент, по оценке Минэкономразвития дает 
бюджету примерно столько же, сколько рост НДС на процентный пункт или удорожание нефти 
на 2 доллара.  

При этом министр подчеркнула, что индивидуальные налоговые льготы являются 
вредными для экономики, и от большинства из них Россия уже избавилась.  

Ранее Дворкович заявлял, что правительству в его экономической политике следует 
сделать акцент на повышении собираемости налогов. По его словам, показатель 
собираемости налогов в России составляет 70 процентов, тогда как в развитых станах он 
достигает 90 процентов. 

«Лента» 
 

Бензин подорожает после выборов 
Госдума приняла в третьем чтении законопроект о повышении акцизов на топливо в 2012 

году. Напомним, что одной из главных причин роста цен на бензин, который наблюдается уже 
много месяцев, стало прежнее увеличение акцизов. В будущем году бензин продолжит 
дорожать, причем после выборов в действие вступят еще более высокие ставки акцизов, 
сообщает «Коммерсантъ». 

По утвержденному ранее плану, в 2012 году рост акцизов на топливо составит примерно 
1,2 руб. с литра. Но к лету нас ждет новый скачок цен: с июля будущего года акциз на бензин 
увеличится еще на 35 коп. с литра, а в 2013 году — еще на 1,35-1,4 руб. (в зависимости от 
экологического класса топлива). Акциз на дизельное топливо «Евро-2» в конце 2012 года 
вырастет на 20 коп., на «Евро-3» — на 40 коп. 

В 2013 году будут дорожать все виды топлива, кроме самого лучшего, соответствующего 
стандарту «Евро-5». Власти решили стимулировать производство такого горючего, поэтому 
акцизы на него к тому времени понизятся: бензин подешевеет на 1,2 руб. за литр, а дизель – 
на 40 копеек. Впрочем, эти марки топлива все равно окажутся более дорогими, чем 
«неэкологичные» сорта. 
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На ближайшие пару лет борьба за экологию отложена. Производство бензина «Евро-2» 
хотели запретить с сентября 2011 года, но производители топлива смогли добиться его 
сохранения как минимум до 2013 года 

«Авто@mail» 
 

Поддержка коренных малочисленных народов в 2009-2010 гг не дала эффекта - Счетная 
палата 

Затраты федерального бюджета 2009-2010 годов на поддержку коренных малочисленных 
народов Севера, Сибири и Дальнего Востока не привели к улучшению их экономического и 
социального развития, свидетельствуют результаты проверки Счетной палатой РФ 
использования бюджетных средств, выделенных на эти цели.  

По данным контрольного ведомства, расходы бюджетных средств на поддержку 
социально-экономического развития коренных малочисленных народов в 2009 году составили 
1,1 миллиарда рублей, а в 2010 году - 1,5 миллиарда рублей. За счет направленных средств 
было построено 6 школ на 1027 ученических мест, 7 оленеводческих баз, 6 корпусов сельских 
и районных больниц, туберкулезный диспансер, фельдшерско-акушерский пункт, 2 
спортивных центра и другие объекты социальной инфраструктуры.  

"Однако, в период с 2009 по 2010 годы выполнение мероприятий концепции устойчивого 
развития коренных малочисленных народов Севера, Сибири и Дальнего Востока не привели к 
существенному улучшению уровня их социального и экономического развития", - отмечает 
Счетная палата. Уровень жизни в районах их компактного проживания ниже среднего по 
соответствующим субъектам РФ, а уровень безработицы в 1,5-2 раза превышает средний 
уровень по стране, констатируют аудиторы.  

…В материалах Счетной палаты отмечается также, что Минрегионразвития не обеспечило 
должный контроль за эффективным расходованием средств субсидии на поддержку 
социально-экономического развития малочисленных народов Севера, что связано с 
отсутствием внедрения системы показателей их качества жизни. Кроме того, проверка 
выявила финансовые нарушения на общую сумму 211,2 миллиона рублей.  

Комментарий Минрегиона получить пока не удалось.  
Представления Счетной палаты будут направлены в Минрегионразвития России и 

президенту Якутии, информация и отчет об основных итогах контрольного мероприятия - в 
палаты федерального собрания РФ. 

РИА Новости 
 

Битва за "электоральный резерв". Эксперты прогнозируют бурный финиш 
избирательной кампании 

Несмотря на стремительное приближение выборов, рейтинги российских партий по-
прежнему не демонстрируют резких скачков или глубоких провалов. Политологи и социологи 
объясняют это вялостью избирательной кампании и аполитичностью многих россиян. Треть 
из них определится со своим выбором лишь на избирательном участке. За этих-то людей 
сейчас и разворачивается основная борьба партий.  

Если взглянуть на данные опросов фонда «Общественное мнение» (ФОМ), ВЦИОМа и 
Левада-Центра, то очевидно, что партийные рейтинги застыли и динамика их составляет от 1 
до 3%. В целом эта картина практически не менялась в течение всей предвыборной гонки, 
колебания не превышали статистическую погрешность (3,6%). Однако, по словам 
гендиректора ВЦИОМа Валерия Федорова, точные прогнозы на основании приведенных цифр 
все еще не возможны, так как «25–28% избирателей, которые придут на участки, еще не 
определились со своим выбором, за них-то и идет сейчас наиболее упорная борьба между 
партиями».  

На вопрос, как может произойти распределение не определившейся части электората, 
мнения социологов и экспертов разделились. «Мы уже представляли свой прогноз, и пока нет 
оснований вносить в него коррективы. Согласно нашим расчетам, по итогам выборов «Единая 
Россия» получит большинство голосов избирателей – 54%, у КПРФ будет 16% голосов, за 
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ЛДПР отдадут 12% пришедших на выборы, «Справедливая Россия» наберет 9% поддержки», 
– напомнил Федоров.  

В свою очередь, президент фонда «Общественное мнение» Александр Ослон считает, что 
«электоральный резерв» партий, то есть число людей, чьи политические пристрастия пока 
неясны, составляет около 15%.  

«Из них, по нашим подсчетам, около 51–52%, то есть половина, допускает голосование за 
«Единую Россию», – пояснил Ослон.  

Кроме того, по его словам, еще 10% избирателей, которые уже сделали свой выбор, не 
исключают, что могут передумать, и около трети из них, утверждает Ослон, склоняются к 
тому, чтобы изменить свой выбор в пользу «Единой России». Многое, по словам социолога, 
будет зависеть от того, как пройдут последние дни агитации, а также от итоговой явки 
избирателей.  

Мнение социолога подтверждают данные опросов перед прошлыми выборами в Госдуму. 
Так, по данным социологов ФОМ, в 2003 году за две недели до выборов за «медведей», 
например, готовы были проголосовать 25% опрошенных, а за неделю до дня голосования 
таких стало уже 28%. То же самое повторилось и в 2007 году: 46% за две недели, выросли до 
50% за неделю до выборов.  

Видимо, поэтому замдекана факультета политологии Высшей школы экономики Леонид 
Поляков уверен, что на финише избирательной кампании преимущество получит «Единая 
Россия», у которой есть по крайней мере один серьезный козырь. Партия запланировала на 
27 ноября, за неделю до выборов, официальное выдвижение на пост президента Владимира 
Путина. Это беспроигрышный для «медведей» вариант, считает политолог.  

«Аналогичные события были перед выборами 2007 года. Тогда рейтинг «Единой России» 
также заметно вырос в последний момент благодаря Путину, согласившемуся возглавить 
партию. По сути, это означало плебисцит доверия уходящему президенту, и это событие 
подняло рейтинг «Единой России». Думаю, подобная реакция может быть и сейчас, вплоть до 
того, что половина от неопределившихся избирателей, то есть 10–15% от общего числа, 
захотят отдать свой голос именно правящей партии», – пояснил Поляков.  

А вот генеральный директор Центра политических технологий Игорь Бунин считает, что 
хотя «Единая Россия» и сохранит большинство мест в Госдуме, но некая перестановка сил 
все же произойдет: «В общей сложности оппозиционные партии могут получить в будущей 
Госдуме до 46%. Такая перестановка сил – это не столько потеря для власти, сколько 
смягчение системы: если мой прогноз сбудется, мы будем слышать более живые дискуссии, 
решения парламента станут более обсуждаемы и оппозиция получит более весомый голос, 
чем сейчас» 

«Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ   
 
Дорогие россияне больше не хотят выбирать сердцем  

До выборов в Госдуму осталось меньше двух недель, и, если верить прогнозам, их 
результаты будут заметно отличаться от раскладов 2004 и 2007 годов. Сама избирательная 
кампания тоже протекает иначе, и ничего необычного в этом нет: меняется время, меняется 
политика, меняются предпочтения людей. Неизменными остаются только методы 
предвыборной агитации: предвыборные программы, баннеры, дебаты в телевизоре. С другой 
стороны, нынешняя кампания оказалась интересной за счет того, что в ходе ее обнаружились 
некоторые, как говорят философы, феномены. 

Оппозиционные политики и эксперты кричат о "чудовищном падении" рейтингов 
Путина, Медведева и "Единой России". Казалось бы, налицо все предпосылки для 
перераспределения власти. Есть фиксируемое социологами падение популярности властной 
команды и рост протестных настроений. Есть усталость населения от возвращающегося в 
Кремль Путина. Есть набор страхов, связанных с ожиданием застоя или перемен, связанных 
с фигурой "плохого и опасного" Путина, который может устроить масштабную зачистку 
неугодных, навязать стране "пагубные" экономические реформы, поссориться с Западом и пр. 
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С другой стороны, есть консолидированная кампания политических сил против "Единой 
России", которую обвиняют во всех смертных грехах и с легкой руки Навального называют 
"партией жуликов и воров". Никто уже не говорит о "честных и чистых выборах": все точно 
знают о готовящихся фальсификациях в пользу партии власти. СМИ и Интернет забиты 
историями о творимых ею злоупотреблениях. Есть даже специальный сайт, где ведется учет 
подобных фактов, а счетчик фиксирует число нарушений: их уже более двух тысяч, скорость 
пополнения – около полутора сотен в день. 

Есть и результат. Судя по опросам, "Единая Россия" получит в среднем по стране 
около 40% голосов, и ее фракция больше не сможет безраздельно доминировать в Госдуме. 
Но это почти 30%-ное падение не сопровождается существенным ростом рейтингов других 
партий. По данным ФОМ, у КПРФ – около 13%, у ЛДПР – в районе 11%. "Справедливая 
Россия" никак не перешагнет через 7%-ный барьер, "Яблоко" застряло на 1,5%, "Правое 
дело" не дотягивает до 0,5%. 

The New Times сообщает, что по данным закрытых опросов в ряде регионах ЕР 
поддерживают не более 20-22% избирателей. Сергей Миронов рассказывает о том, что 
рейтинги губернаторов опустились ниже 20%. Возможно, это они тянут вниз партию власти. 
Впрочем, речь не обо всех, а всего о восьми губернаторах, да и сами эти "упавшие рейтинги" 
гораздо выше, чем популярность возглавляемой Мироновым СР. С другой стороны, если 
учесть, что проходящие в Госдуму партии набирают от 64% до 71%, получается, что даже при 
поддержке в 40% у "Единой России" будет 51-55% депутатских мандатов. Т.е. все усилия 
ушли в свисток. 

Можно, конечно, попробовать реализовать сценарий, озвученный на страницах той же 
The New Times Михаилом Касьяновым, и устроить, в Москве подобие Майдана или Тахрира. 
Но это вряд ли получится: 4-6 декабря Москву захватят "Наши". 40 тысяч активистов 
движения соберутся на форум, а заодно, как уверяют оппоненты ЕР, примут участие в 
электоральной карусели и оккупируют площади города, чтобы ущемить права и свободы 
граждан. Впрочем, люди вряд ли откликнутся на призывы такой оппозиции. 

У нашей системной оппозиции уже нет своих идей, и она покорно следует за 
общественными настроениями. КПРФ, которая раньше играла в демократию и православие, 
зовет назад, в СССР. ЛДПР обкорнала свой старый лозунг "Мы за русских, мы за бедных" и 
расположилась на поле националистов. СР, которая пока может претендовать на два 
мандата, идет на выборы с набором идеалистических лозунгов, и это, учитывая 
разнообразные бизнес-скандалы с участием ее членов и место, которое занимал Миронов в 
российской власти, выглядит верхом цинизма. 

Первый номер "Яблока" Григорий Явлинский охотно рассуждает о том, что сделает его 
команда, придя к власти, но даже если он говорит дельные вещи, и публика, и сам оратор 
прекрасно знают, что с такими рейтингами ни к какой власти они не придут. И уж совсем 
клоуном выглядит первое лицо "Правого дела" Андрей Дунаев. Он грезит о революции, 
обличает Путина, "команда которого не готова к самообновлению", и тут же признается в 
"чемоданных настроениях". Тут, как говорится, без комментариев. 

В сухом остатке получается, что оппозиции нечего сказать избирателям, и ее 
генеральный тренд сводится к призыву не голосовать за "партию жуликов и воров". Эта идея 
хорошо продается в пределах Садового кольца и на продвинутых тусовках. Там, где люди 
работают, чтобы прокормить свои семьи, и прекрасно помнят, как месяцами сидели без 
зарплат и пособий во времена разгула свободы и демократии, ее цена падает. 

Полно проблем и у "Единой России". Она ведет крайне вялую, скучную и примитивную 
кампанию. Новости о ней сводятся к сообщениям о злоупотреблениях и нарушениях. Партия 
и первый номер ее списка, Дмитрий Медведев, не стали "близнецами-братьями". Даже 
либеральное крыло ЕР выступило против идеи "большого правительства", сравнив это 
начинание с изворотливостью католической церкви, которая "разрешила верующим есть в 
пост мясо бобра, назвав его рыбой". 

Нет мира и дружбы в высшем руководстве ЕР. По Москве расходятся слухи о 
подковерной борьбе за влияние и будущих кадровых перестановках, которые, якобы, коснутся 
даже Грызлова. В регионах уже начались скандалы: в разгар кампании покинула пост 
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заместителя руководителя исполкома приморского отделения ЕР Ирина Горобец. Есть 
новости и похуже: в ряде регионов административный ресурс, который всегда верой и 
правдой служил партии власти, работает против нее. Где-то это связано с местными 
разборками, где-то с разноголосицей указаний, идущих из политсовета и кремлевского штаба, 
где-то местные элиты элементарно топят первых лиц правительства, возглавивших 
региональные списки вместе губернаторов. Это действительно серьезно: в ситуации 
внутрипартийного раздрая, раздвоения штаба и происков губернаторов никакие рейтинги не 
помогут. 

Еще один феномен – поведение двух первых лиц "Единой России". Путин отказался от 
агрессивного стиля и почти не шутит. Одним из немногих исключений стала символическая 
угроза "пытки бормашиной" губернатора Белгородской области, который почему-то не хотел 
купить маммограф для местной больницы. Медведев резко сменил риторику: он вспомнил о 
Великой Отечественной войне и воспитании патриотизма, предложил усилить наказания за 
преступления против основ государственного строя и даже начал критиковать Запад. 

Оба лидера практически ежедневно, иногда вместе, занимаются решением проблем 
экономики, армии и государственного строительства, не забывая позаботиться о тех или иных 
группах населения. Пиар стал мягче, придраться практически не к чему, и их оппонентам 
приходится устраивать форменный цирк из любой незначащей новости. В результате, 
блогосфера третью неделю обсуждает реакцию публики на упоминание ЕР на концерте 
Макаревича, смакует заявление актера Девотченко, отказавшегося от звания заслуженного 
артиста России и двух Государственных премий России, потому что их вручал "ненавистный" 
Путин, и устраивает гвалт вокруг бенефиса русского богатыря Емельяненко, на котором 
освистали самого премьера. 

Поиски и раздувание малейших подтверждений падения популярности Путина и 
бессмысленные нападки на "предавшего либералов" Медведева вряд ли способны повредить 
лидеру и гаранту: они уже потеряли часть своих сторонников в тот момент, когда устроили 
рокировку. Медведеву не могут простить, что он в свое время не уволит премьера, Путину – 
примирение с президентом, который методично раскачивал путинскую вертикаль и покушался 
на ревизию путинской политики. 

За последние три года "путинское большинство", которое было опорой власти в 
нулевые, существенно изменилось. Оно превратилось в обиженное и даже местами злое 
большинство, которое начло распадаться, но сохранило лояльность. Этот феномен связан не 
с тем, что оно "похоже на крупный рогатый скот", как считает главная защитница Химкинского 
леса, а со спецификой политических процессов, идущих в России. 

Стадию очарования идеями либерализма и демократии страна уже проехала, да и 
события в мире существенно поспособствовали избавлению от иллюзий. Все в общем 
согласны, что система несовершенна, но перспектива реальной революции пугает, 
"оранжевая" у нас уже была в 1991, национализм непопулярен. Остаются постепенные 
перемены, но именно этим занимается сегодня действующая власть. 

К ней накопилась куча претензий, но она хотя бы пытается что-то сделать. На фоне 
кризиса в развитых странах серьезно пересмотрели социальную политику, а у нас за это 
время выросли пенсии, пособия, зарплаты бюджетников, принимались меры для спасения и 
развития производства, перевооружения армии и пр. Так за кого голосовать? За оппозицию, 
потуги которой воспринимаются как "художественный свист"? 

Все варианты уже предъявлены: с коммунистами – назад, в СССР, с либералами – в 
Европу, которую трясет, или с Жириновским – к межнациональным конфликтам и распаду 
страны. При осознании этой развилки моментально включается инстинкт самосохранения, и 
он подсказывает, что резких движений делать не стоит. 

«Утро» 
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8. Курс валют 
                      
                    По данным ЦБ  РФ курс валют  с  22.11.2011 г. 
Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 
 

30, 9693 ▲ 0, 05 

EUR 
 

41, 8612 ▲ 0, 16 

 
9. Прогноз погоды 

   

По данным Gismeteo.ru погода в г. Дудинке   

 


